

EDITOR Y ADMINISTRADOR.
Napoleón Briceño B

Toda correspondencia administrativa como de REDACCION, debe dirigirse al Editor. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION y Administracion: 125 varas al Este de la Oficina Telegrafica, Avenida 2a. Oeste.—Apartado 109.

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

Tintoreria Peralta

AL SUR del COLEGIO de SEÑORITAS—
DE J. VICENTE PERALTA

Tintas vegetales sin ácidos
y el famoso negro alemán
— PRECIOS MODICOS —

AÑO IX

SAN JOSE DE COSTA RICA — MIERCOLES 25 DE MAYO DE 1910

NUMERO 2377

La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE
LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON
EL VAPOR "CITTA DI TORINO"

sale de Genova el día 1º de Mayo para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Ourazao, Sabanilla y Limón. Llegará a Limón el 26 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Ourazao y La Guayra (tocará en Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de pasaje a Génova

Primera clase fra. 700
Segunda " 550
Tercera " 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20 días y a Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen a los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje a Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento, y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.

Otros informes darán en San José.

Y en Limón, F. J. Alvarado a O' sub-agentes.

SASSO Y PIRIE, Agentes
San José, 1º de Mayo de 1910

7-09

Línea de Vapores de la United Fruit Company

La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parismina y Heredia de 3,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes a las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Pto. Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta de 3,500 toneladas cada uno. SERVICIO SEMANAL entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA: Los pasajeros deben presentarse en la Oficina del Representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.

Para más informes diríjase a las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó en Limón, y a los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

CERTIFICADOS REDIMIBLES DEL

Banco Industrial de Santiago de Cuba

Mayo 15 de 1910

Certificado amortizado en Costa Rica!

Se avisa al público que de acuerdo con cable recibido en esta fecha, queda amortizado el CERTIFICADO N.º 18249 de la serie K por \$ 100.00 oro americano suscrito por la señorita María S. del Rosario Vargas Fuentes, de la ciudad de Ajaajuela, cuyo importe correspondiente será pagado a la presentación del certificado. — R. E. OLARE, Agente Fiscal.

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Aguas Gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

Cervezas { Negra "MARCA ESTRELLA"
LAGER BIER Doble
SENCILLA (Blanca y Negra)

Refrescos { CREAM SODA, Zarzaparrilla
Limonadas, Kola, Ginger Ale

Especialidad de la casa

KOLA DOBLE Y KOLA CHAM

Banco Comercial
de
Costa Rica

San José, 18 de Abril de 1910

TIPOS DE CAMBIO
á la vista

Londres	110% oro
New York	116
San Francisco	116
New Orleans	116
París	110
Hamburgo	107
Barcelona	103
Jamaica	120
Oro americano acuñado	120

NORTHERN RAILWAY COMPANY COSTA RICA

AVISO

Con la mira de ayudar a la reconstrucción de las ciudades damnificadas por motivo de la reciente catástrofe, esta Empresa, por un período de seis meses, contados desde esta fecha, trasportará los siguientes artículos de la estación de Limón a Paraiso, Cartago y San José, con un cincuenta por ciento de rebaja sobre los precios ahora en vigencia:

Cemento, Madera Importada, Hierro Galvanizado para Techos y Planchas de Hierro Perforado.

W. E. Mullins -Gerente General

San José, mayo 25 de 1910 10v.

COMPANIA CONSTRUCTORA DURINI

8a. Avenida Este No. 182 San José - C. R.

SE HACE cargo de toda clase de construcciones en mampostería, misticón, mármol, etc.

ESPECIALIDAD: construcciones completamente en CEMENTO ARMADO a prueba de TEMBLORES e INCENDIOS.

TECHOS PLANOS en varios sistemas, garantizando la impermeabilidad.

Concesionarios exclusivos para Costa Rica del sistema WEBER para la construcción de chimeneas en cemento armado.

Agentes de la Trussed Concrete Steel Co. - Detroit

Proyectos, presupuestos, dirección de trabajos a precios MODICOS.

PEDRO DURINI.—GERENTE

Para informes dirigirse a la Oficina ó al Hotel Imperial.

A. 28.

Elders & Fyffes Ltd.

LINEA DIRECTA DE VAPORES
ENTRE PUERTO LIMON (Costa Rica) Y BRISTOL (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en dieciséis días. Salen de Limón cada quincena

PASAJE de primera a Bristol £ 20
" " " ida y vuelta 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.—Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co., en San José ó en Limón, y a los Sub Agentes SASSO & PIRIE—San José.

E. J. HITCHCOCK. -- Administrador

AVISO

Suplicamos tomar nota que hemos cambiado el nombre de nuestra razón social de Eberhard de Voss en

EDGAR KNOHR & Co.

San José, mayo 4 de 1910.

ALFRED EDGAR KNOHR

EBERHARD DE VOSS

IMPORTANTE

Hasta segundo aviso los precios de nuestro AZUCAR de FAMILIA de nuestra acreditada

MARCA "FEDERICO TINOCO"

serán los siguientes:

Azúcar de la. á.....	8 00	el quintal neto
" " 2a. ,	7 00	" "
" " 3a. ,	7 00	" "

LINDO BROTHERS

Línea Hamburguesa -Americana

Servicio Atlas

VAPORES CORREOS

ITINERARIO PARA ABRIL Y MAYO

Prinz Joachim..... 31 de Abril	Prinz Joachim..... 9 de mayo
Sibiria..... 18 —	Sibiria..... 16 —
Prinz August Wilhelm 25 —	Prinz August Wilhelm 23 —
Sarnia..... 2 — mayo	Sarnia..... 30 —

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado a nuestra Línea Atlas será entregado en Londres en el término de 21 a 25 días. HAY VAPOR cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. Para más detalles en las oficinas de

JOHN M. KEITH

En San José y Limón

Oficial

Por cuanto la Municipalidad de Barba se encuentra incompleta por haber renunciado dos de sus miembros propietarios señores doctor Santiago Baudrit y Miguel Pérez, se convoca a la electoral de aquel cantón para que a las doce del día 5 de junio entrante proceda a la elección de dos regidores suplentes.

—Se nombra al señor Agustín Ramírez para Agente de Policía de Santiago de Paraiso, en reposición del señor Francisco Arias Alvarado.

—Se auxilia a la Junta Directiva del Hospital de Huérfanos de Heredia con \$ 228.20 para reparar los daños en el techo, que sufrió el hospital de aquella ciudad, con motivo de los recientes temblores.

—Se nombra Arquitecto Oficial en Cartago al ingeniero Mateo Albertazzi y al licenciado Leonidas Pacheco, abogado consultor, con la dotación mensual de \$ 300.00 cada uno.

—Se conceden tres meses de licencia a la señorita Jenarina Pupo, maestra en San Antonio de Belén y se nombra a la señorita Jacoba Araya para sustituirla.

VIDAL QUIROS

Abogado y Notario

Despachará del 9 de mayo en adelante en la penúltima pieza de las Arcadas, hacia la esquina que las mismas forman.—San José, abril 30.

Jimenez

Línea Vieja

Detalle

La Junta Escolar, inspirada siempre en todo lo que signifique progreso, está haciendo efectivo el cobro de la contribución voluntaria con que se suscribieron los vecinos de este pueblo, el año pasado, y cuyo objeto es allegar fondos para la construcción del edificio escolar de este distrito.

Traslado

El señor Presidente de esta Corporación don Sotero López G., expuso en su última sesión celebrada el 16 del que cursa la conveniencia de trasladar la escuela a otro local que reúna mejores condiciones higiénicas y esté separada de las tabernas y otros lugares de dudosa moralidad. Al efecto, acordó esta junta trasladar el mobiliario de la escuela a la espaciosa casa situada contigua a la oficina telegráfica.

Buena nueva

Agradable sorpresa nos dió el diario oficial al publicar el acuerdo que suprime los cónsules que ridículamente nos representan en el extranjero.

Mucho nos alegra que el nuevo Gobierno vaya barriendo con todos aquellos empleomaníacos que, como muy bien dijo en cierta ocasión un célebre crítico español "están de servilleta prendida en la mesa del presupuesto, pudiendo ser reemplazados por los que a largos años contemplan lejos del festín las ollas vacías". — Corresponsal.

Alerta!!!

Contra temblores!!

Oportunidad.—Bajo buenas condiciones, vendo una magnífica casa de construcción de madera y varios lotes de terrenos para construir. Entendárase con Julio Márquez G. Apartado de correo N.º 512.—Mayo 6.

La muerte

de

un joven militar

Comentarios a un telegrama de Madrid

Limón, 24.—Un telegrama recibido el 19 a las 7 p. m. del Campo de Marte, del Presidente Madrid, el que contesta a la señora María de Pacheco, esposa del General Félix Pérez Pacheco, actual Jefe de la Plaza del Rama y decidido partidario de la Revolución, dice: "Siento manifestar a usted que su hijo Miguel murió en un encuentro que tuvo con mis fuerzas en Obontales, etc."

Por el mensaje que ahora comentamos, se demuestra claramente que la situación de Nicaragua para Madrid no es muy halagadora, dada la circunstancia grave que palpariamente se ve, la rebeldía de un pueblo que no se somete a obedecer otro fin, que la pronta resolución a un anarquismo, hasta dar en tierra con la continuación odiosa de Zelaya, que no es otro el que hoy impera en aquella deliciosa patria de los lagos.

Se esperan muchos acontecimientos

VEASE LA 4a. PAGINA

La tierra sigue moviéndose en Cartago. Lo que dice un caballero de aquella localidad. Amargas verdades y medida urgente. Qué está pasando y qué pasará?

Conversábamos ayer con una persona seria y juiciosa de Cartago acerca de la recrudescencia de los temblores en aquella localidad y muy alarmada nos decía lo siguiente:

"Tengo para mí que estamos ante un fenómeno excepcionalísimo y no alcanzo a explicarme cómo a estas horas el Gobierno, antes de disponer cualquiera otra medida, no ha dado los pasos necesarios para hacer venir al país una persona competente que sobre el terreno estudie el caso y con perfecto conocimiento de causa dé a conocer el resultado de sus observaciones. Porque es muy triste que a estas horas no sepamos a qué atenernos. La tierra sigue moviéndose en Cartago en proporciones alarmantes, y lo raro es que esas convulsiones están limitadas a una determinada zona y se observa el hecho extraño de que a poca distancia de Cartago y saliendo de la zona más conmovida, casas de construcción miserable permanecen en pie, lo que prueba que hay un perímetro, relativamente reducido en donde existe la anormalidad y el fenómeno se produce.

¿A qué obedece eso? ¿Qué ocurrirá allí?

Nadie, absolutamente nadie puede vaticinar lo que ocurrirá ni dar una explicación satisfactoria.

Los que hasta ahora se han entregado a hacer observaciones, son unos cuantos aficionados que sin autoridad científica se dan luego al charlatanismo porque de lo que tratan de estudiar no entienden jota.

Y es que aquí pasan cosas sumamente divertidas. Cuando menos uno lo espera, un cualquiera, un maestro de escuela a veces, se arma de un barómetro, un teodolito ó una brújula, sale a cualquier lugar, asciende a un volcán, toma apuntamientos, luego publica unos cuantos

pollitros por la prensa y ahí tienen ustedes un nuevo SABIO, un sablo de veras, en el cual hay que creer ó reventar.

Bien está que en épocas normales vivamos de esas ficciones y que rindamos culto a la estotitica, pero cuando como ahora, se presenta un fenómeno tan extraordinario, urge pensar con seriedad y apelar a los hombres de ciencia reconocida.

Aquí, dicho se está, no tenemos esos hombres y urge mucho hacer venir si no una comisión de científicos, un sablo siquiera que nos venga a decir á qué debemos atenernos."

Quien así nos habló, lo repetimos, es un hombre serio, un caballero de Cartago y á fé nuestra que tiene sobrada razón.

En Cartago y en una zona determinada pasa algo muy extraordinario; los hombres observadores están muy alarmados y en el país todo hay inquietud.

Que venga, pues, un científico de verdad para que nos saque de dudas.

¿Serán esos temblores y terremotos las iniciales manifestaciones de una explosión del Irazú ó de un más tremendo cataclismo? ¿Qué fenómeno se estará operando en las entrañas del coloso? ¿Buscarán los gases interiores un lugar débil de los contornos de la montaña para precipitarse con furia infernal sobre un nuevo cráter?

Todo es misterio por el momento y cabe, pues, hacer esas lógicas conjeturas.

Por más que se nos tilda de alarmistas, nosotros estamos con el personaje cartaginés y con él pedimos que se haga venir un experto para que nos diga lo que hay ó lo que puede ocurrir, y así saber á qué atenernos.

Un tesoro por una patente

En la Gobernación de la provincia de Puntarenas, se remató una patente de venta de licores del país en Sarmiento, distrito de aquel Cantón Central, por la suma de \$ 1008

Esa patente la sacó el chino Ramón Wong, y como es sabido dicha cantidad es el derecho trimestral que hay que satisfacer.

De manera que no nos explicamos como hará ese señor para que el negocio produzca siquiera para la patente. Solamente vendiendo licor clandestino ó con agua se puede sostener el negocio.

Aumento de un socorro

La Municipalidad del Cantón Central de la provincia de Puntarenas acordó, á mocion del regidor Saravia y por unanimidad, aumentar á \$ 5000 el auxilio para los damnificados pobres de Cartago.

Anteriormente había acordado votar la suma de \$ 2500 con ese fin, la cual fué aumentada.

El Gobernador de aquella provincia quedó facultado para ejecutar ese acuerdo.

Esa suma, unida á la que ha dado la suscripción popular, asciende á cerca de \$ 10000, contingente de aquella provincia para el socorro.

El problema DE LA SEGUNDA ENSEÑANZA

El General Villegas en su artículo contra la segunda enseñanza, después de negar la importancia y la influencia beneficiosa del Liceo de Costa Rica, trata de desvanecer el Colegio Superior de Señoritas al cual le hace cargos más graves que aquel porque lo coloca como un centro corruptor que ha envenenado á Costa Rica con el opio de la vanidad y de la torpeza.

El General Villegas al hacer tal acusación fué al referido establecimiento como único responsable de muchos de los vicios sociales.

Para hacer semejante afirmación, el señor Villegas ha partido de un punto falso puesto que en la educación y en las costumbres que se arraigan, los centros de enseñanza no son los principales factores. Están también el hogar y la sociedad.

En el caso presente, si examinamos por ejemplo, las causas de ese lujo excesivo y aún de cierto libertinaje de parte de algunas señoritas de nuestra sociedad los cuales se ha hecho creer siempre que se deben á la influencia del Colegio, debemos confesar que el hogar y la sociedad han sido los primeros en fomentarlos.

Reina una gran indiferencia en los padres de familia en la educación de sus hijas. El colegio que ha desecado siempre morigerar el lujo y predicar sanas costumbres, no encuentra en ellos ningún apoyo y en las horas no lectivas se deshace en la calle lo que en el colegio se edificó, pues la dirección paternal no se hace sentir y la suerte de nuestras mujeres es precisamente la que el General señala y que es producto del hogar indiferente y de la sociedad consentidora.

Desgraciadamente entre nosotros jamás se reconocen los beneficios de un establecimiento de enseñanza.

Cada mención que se hace de ellos le va consigo un séquito de cenurias.

Si algún educando comete cualquier picaresca de seguro que no se le dice "que padre tiene" sino "que maestro tiene" y esto en tono desdefioso.

El Colegio de Señoritas adolecerá de defectos como los tiene toda institución, pero esos defectos no provienen de la institucion misma, sino que son simples detalles derivados de su organización y fáciles de remediar. Pero por esos simples detalles dejar de apreciar el valor de la institución y los bienes que de ella se derivan hasta abogar por su supresión es una irracionalidad que sorprende.

El Colegio de Señoritas responde á la necesidad entre nosotros de procurar el desarrollo de la cultura de la mujer. La perfección moral es hija de la instrucción.

¿Podrá una ignorante apreciar la virtud y estimar en lo que vale la dignidad de su ser lo mismo que una mujer instruida y desarrollada intelectualmente?

Para llenar los fines sociales la mujer no puede contentarse con el bagaje intelectual que trae á este mundo. Es necesario que se instruya. Es preciso que adquiera un desarrollo intelectual que le abra horizontes. No siempre tendrá un marido que la dirija y, á falta de él, tiene que hacer sus veces á ingeniar la manera de dar solución á las dificultades y tropiezos que se le presentan.

El cerebro de la mujer debe, como el del hombre, hacer la misma gimnástica intelectual, para adquirir el desarrollo de su inteligencia. Si la mujer va á compartir con su marido la dirección del hogar, necesita instruirse para dar á sus hijos una educación verdaderamente racional.

Por otra parte, la desigualdad en la educación de los sexos ha traído á menudo en los hogares grandes conflictos

en la vida matrimonial con esa desigualdad de cultura pretenden imponerse las preocupaciones de la mujer ignorante y la clerical encuentra entonces un campo propicio para el desarrollo de sus miras.

Para las explotaciones religiosas, el sacerdote aprovechándose de esas oportunidades ha llegado á posesionarse de los hogares ejerciendo una influencia directa en las familias tomando á la mujer como instrumento activo para realizar sus designios.

Recuérdese que en la campaña clerical en Heredia contra el Colegio de esa ciudad, las mujeres jugaron el principal papel y sirvieron de medio para los fines que el clericalismo se proponía.

En Cartago, hace dos años, el clero consiguió valiéndose de distinguidas damas eliminar de texto de las escuelas el libro de lectura del profesor Breves Mesén, el cual libro ni siquiera las damas conocían.

La manumisión intelectual de la mujer es la mejor conquista que debe imponerse en la civilización moderna.

Trabajemos porque el Colegio de Señoritas persiga ese fin, junto con el desarrollo de la cultura en todas sus manifestaciones.

La cúspide es la cabeza, donde reside el pensamiento, reside el poder. El corazón vale lo que vale el cerebro.—GUYEAU.

Altruismo de los ramonenses

San Ramón.—El Club de Amigos, inspirado también en ese sentimiento de caridad que hoy nos anima, ha recolectado entre sus socios \$ 325 00, para auxiliar á los damnificados.

En medio de tanta humanidad y desprendimiento, sólo un comerciante que no es león ni cosa parecida, no ha querido alargar un óbolo para sus hermanos que hoy están en el infortunio. Que Dios lo premie!

Entre nosotros se encuentran nueve damnificados de Cartago y están al llegar cinco más. Se les obsequió con granos y pronto se les facilitará otras cosas.

Una señora, de aspecto grave, solicita firmas para pedir al Obispo nos mande "siquiera" tres capuchinos á esta ciudad. Que el Obispo "nos oiga" ya que conoce tan bien á estos señores.

Se han visto con mucho agrado entre nosotros los nuevos nombramientos de Fiscal y Secretario del Juzgado recaídos, respectivamente, en los señores don Manuel González y Rosendo Esquivel. Bien por el pueblo.—Corresponsal.

ECOS de El Salvador

San Salvador, 23 de mayo

Ha partido para Europa, vía Méjico, la señora Anita Sagrera, quien va acompañada de sus hijas

—Hoy ha cumplido años S. S. el Obispo Pérez y Aguiar. Con este motivo ha sido muy felicitado.

—Encuéntrase gravemente herido el Dr. Villalobos.

—Las distinguidas señoras Clementina de Rodríguez, Sara de Medina y Angela de Palomo, forman la comisión de damas que organizan la Junta de Beneficencia iniciada por el "Diario del Salvador" á beneficio de los damnificados de Cartago.

—Sábese que ayer partió en el vapor "Salvador" el representante del Teatro Moderno, quien va á Méjico á contratar la compañía española de zarzuela que acaba de llegar á dicha capital, cuyo estreno en el Moderno lo será el próximo mes de junio.

—Esta mañana efectuóse en la Iglesia de San José, el matrimonio de don Francisco Monterrosa con la señorita Antonia M. Eraso.—Corresponsal.

Un asalto y robo

Puntarenas, 24.—A las dos de la madrugada, en el camino entre Manzanillo y Las Juntas de Abangares fué esaltado á mano armada el señor Víctor Manuel Rulloba, á quien le quitaron un revólver marca Colt, una leontina y los reales que llevaba.

Del hecho se dió parte á la autoridad, á efecto de hacer las investigaciones.—Corresponsal.

El tunel en Cambalache Muerte de una anciana

Concepción de Atenas, 24 de mayo.—Antes fué terminado el túnel de Cambalache, situado entre Orotina y Esparta, el cual mide trescientos metros de largo próximamente.

Murió en este lugar, á la edad de ciento quince años, la señora Joaquina Salvatierra Fernández.—Corresponsal.

La destitucion de un sargento de policia. Una aclaración en el asunto

Señor Director de EL NOTICIERO. Pte.

En su periódico, y en la edición de hoy, publica el señor Juan Rafael Quirós Monge un artículo en que hace alusión á mí.

Dice ese señor que yo, mi hermano Manuel y el señor Juan Mora Solís, somos los instigadores para que lo destituyeran del empleo de Sargento de Policía, para lo cual nos valíamos de un escrito en que lo calumniamos.

Todo eso no es más que una pura embustería, pues ni yo ni mi hermano hemos hecho ni presentado escrito alguno y mucho menos recogido firmas.

No sé de dónde habrá tomado Quirós Monge para asegurar que nosotros hemos obrado de acuerdo y por orden de Juan Mora Solís, cuando, repito, no ha habido por nuestra parte tal escrito y lo que es más, ni siquiera conocí á ese señor Mora Solís.

Lo que ha habido en todo es que Quirós ha oído campanas y no sabe dónde.

Ya que afirma Quirós que tiene siete años de servicio en la policía como también el que me están conduciendo preso á cada momento, yo quiero que

me pruebe y me diga públicamente cuantos días me ha detenido él ó por lo menos lo ha visto.

Ahora bien, si Quirós M. no aspira el puesto de Sargento de Policía, per qué se vino á lamentar públicamente de su destitución cuando los otros junto con él destituidos no lo han hecho, siendo dados de baja todos por la misma causa?

Se ve que Quirós Monge está bastante molesto con que lo hubieran echado del puesto y quiere ahora que yo se las pague.

Este señor quedó sin duda acostumbrado á ultrajar republicanos y pretender hacerlo ahora también. Ayer lunes en la tarde, como á las tres, me manifesté en la esquina de la Plaza de Ganado, estando yo con otros dos compañeros, que él usa un revolver y que la policía no podía quitarle por haber estado siete años en ese servicio y que podía darle un balazo á cualquiera.

No sabía yo que el haber estado siete años en la policía fuese patente suficiente para usar arma ó quitarle la vida á otro. Hago esta última manifestación por lo que pudiera suceder en lo futuro.—De Ud. attº S. S.—JOSÉ ORANDO B.

Bennett Rojas & Fernández

BANQUEROS

Verifican toda clase de operaciones bancarias y tratan á sus clientes con absoluta cordialidad

Capital pagado: \$ 1.500.000-00

AGENCIA EN CARTAGO:

NICOLAS CASASOLA ORTIZ

Una sentencia condenando á un criminal.-Relación completa de la escena sangrienta

Puntarenas, mayo 23

José Ramón García, de único apellido, de 24 años de edad, soltero, vecino de Bagaces, acabó de ser sentenciado por el juez del Crimen de esta provincia á sufrir seis años de presidio descontables en la Isla de San Lucas y accesorias de ley, por el crimen de homicidio perpetrado en la persona de Claudio Sequiera, cuyo segundo apellido y calidades se ignoran. Según datos que arroja el proceso, el hecho se consumó así:

Entre nueve y diez de la noche del sábado doce de setiembre último, en un campamento de la planta eléctrica de Guacimal, caserío de Sarmiento, jurisdicción de Chomes, jugaban á los dados García y Sequiera, quedando el primero á deber al segundo la suma de un colón cincuenta céntimos, retirándose luego á formar disculción.

Según declaración de uno de los testigos presenciales del suceso, llamado Juan Bogarín Arias, á la hora y fecha expresadas y como á nueve varas de distancia de su casa, García y Sequiera reñían, el primero atacaba al segundo y éste sólo se defendía, ambos armados de cuchillos, oyendo el testigo que Sequiera decía á García que no le tirara, pues no quería nada con él.

frente con una lima de dos filos hasta que por la fuerza lo tomaron.

García asegura haber estado ebrio en la noche y hora del suceso y por esa razón nada recuerda.

El dictamen médico expresa que el cadáver de Sequiera presentaba una herida en la parte inferior y lateral de la cavidad abdominal que produjo hemorragia interna considerable y que junto y con todas las comodidades para una familia numerosa. Entenderse con ALBERTO GARCÍA. —Alajuela mayo 12 de 1910 1m

De uno de los tiros

del primero al segundo, éste cayó á tierra y todavía quiso aquel atacarlo, pero se lo impidió Lencho Zambrana, quien se interpuso. Este se retiró con García, y Sequiera se afeitó ocultándose detrás de su casa.

Más tarde, oyó unos quejidos y se levantó porque supuso que Sequiera estaba ebrio. Unas horas después oyó bulia y entonces presencié con un grupo de gente alzaba del suelo á un hombre que decían era Sequiera y pudo observar que estaba muerto con una herida cerca del abdomen.

Dice Rafael Arguedas Mejías que García apareció herido sobre la mesa en que había estado jugando á los dados. Los compañeros de Sequiera, á la hora de acostarse, notaron que este faltaba, fueron á buscarlo y entonces fué cuando lo llevaron muerto.

AVISOS ANTERIORES

EN ALAJUELA

Se vende una casa, está situada en la parte más higiénica de la ciudad, á cien varas del Parque Central, construida con maderas escogidas, muy decente y con todas las comodidades para una familia numerosa. Entenderse con ALBERTO GARCÍA. —Alajuela mayo 12 de 1910 1m

Refiere Arguedas

que al ir á capturar á García, lo hallaron listo para fugarse y al comprender que trataban de aprehenderlo hizo

AVISO

Se alquila una pieza con puerta y ventana á la calle, sita á 150 varas del Carmen. En esta oficina informarán. 14 de mayo. 1 m.

Se necesita

un buen serrador en la Línea Vieja. Se informará en esta Administración. —Mayo 24 6 v.

I OFFER

for rent the house N° 276, avenida Este 6a, on the South side of the Colegio de Señoritas: Sala, three bedrooms, dining room, servant's room, kitchen two bath rooms, ample patio.—A. B. BURDETTE. Mayo 15. 3 v.

Julio Castro Solórzano

avisa á su antigua clientela y al público, que ha vuelto á hacerse cargo de asuntos judiciales; y que atenderá con especial gusto á las personas pobres y ancianas. Despacha en San José, en su casa de habitación, 82 Avenida, Este, N° 74, casi al frente de la Casa de Reclusión. Mayo 15 15 v.

BUENA OPORTUNIDAD

Se vende una finca de 150 manzanas, á media hora de la estación de Turís; cañes; parte de potrero, montaña y ojo para agricultura, tiene una casa en buen estado y una calera. La finca está valorada á cuatro mil con once. Para pormenores en Alajuela con Alejandro Perdomo y en Turís con su dueño Ramón Alfaro. Mayo 19.

Impresiones varias sobre las RUINAS DE CARTAGO

Cada día se va notando un poco más de movimiento comercial en torno del mercado. La concurrencia de gentes de todos los alrededores de Cartago, el domingo último al mercado fué superior á la habida en la feria última.

Como en un diario viera la noticia de que hoy martes quedarían limpias de escombros tres manzanas, me dí ayer tarde una vuelta por entre las ruinas de lo que fué Cartago, deseoso de ver tan agradable realidad y de convencirme cuáles serían esas porciones que irían á ocupar el primer lugar. Pero mi sorpresa fué grande al no encontrar nada de eso. Un amigo que me acompañaba, al significarme mi desengaño, en tono de broma me dijo: "Hay razón en asegurar eso. No ve usted la Plaza de Iglesias, la plazuela del cuartel militar, las de las Iglesias del Carmen y la Soledad"? Ah! dice usted la verdad, ahora calgo, contestéle.

Yo realmente no encuentro ese deseado avance en los trabajos, y creo que tal vez se andaría más facilitándole á cada propietario un número de soldados trabajadores, que sea proporcional al número de casas ó de terreno que se desee limpiar, con la condición de que el propietario se constituya en jefe de la cuadrilla. Se le puede hasta fijar un tiempo para la realización de ese trabajo. Creo q' así será más eco-

nómica y rápida la limpia de escombros de la ciudad. Así piensan varias personas.

Entre los casamientos verificados, ha llamado la atención el siguiente: En la noche del terremoto del cuatro del corriente, quedó aterrada la señora y dos hijos de un señor, el cual tres días después contrajo matrimonio con una hermana de la extinta, es decir, con una cuñada. Nada, que en esta enorme cosecha de enlaces conyugales, ya ni esperan siquiera que hayan trascendido los nueve días. Bien se dice que entre más se vive más se ve.

El viernes en la noche, como á las siete, hubo un fuerte temblor acompañado de horroso ruido, y el sábado á las 7 y 35 en la noche, se sintieron tres consecutivos temblores tan fuertes como los que hubo en la madrugada del 13 de abril. A las dos y media de la madrugada de hoy, hubo dos sacudimientos terrestres, seguidos, siendo el segundo muy violento.

Los rateros siguen haciendo de las suyas. Lo divertido es que en casas en cuyo frente está vigilando un policial, se han metido esos buscadores de lo ajeno y se han llevado hasta los libros de estudio. Es necesario que la policía interrogue á toda persona que va á entrar en

cualquier casa, insistiendo en su nombre y apellido, en lo que va á hacer y fijarse que saca, á fin de poder sentar responsabilidades, cuando el caso llegue.

Una de las cosas que más enaltecían á Cartago, era la altivez de sus habitantes, su orgullo. Por eso duele doblemente ver ahora, á una juventud femenina en su mayor parte, solicitando víveres y hasta dinero. Esto constituye un grave peligro para la moralidad y para el pudor de las jovencitas. A fin de evitar esto y alejar toda posibilidad en que alguien se valga del hambre para faltar al respeto y herir el sentimiento de dignidad del bello sexo, se debiera prohibir el reparto de comestibles en el mercado y encargarse á algunas personas que no faltarian en ofrecerse, para que repartieran todo género de auxilios, casa á casa, á verificarlo. Este trabajo se facilitaría con sólo formar zonas ó secciones de socorros. Ese sistema no sólo haría más fácil y expedita esa distribución, sino que evitaría el que una persona recibiera dos ó más veces una cosa y el que personas que pueden proporcionarse lo que les falta, vean á recibir provisiones que hacen falta á muchos verdaderamente necesitados.—Corresponsal.—Ruinas de Cartago, 24 de mayo de 1916

Duelo

Ayer dejó de existir en Turrialba el señor don Juan de Dios Robles. Al conseguir su pérdida recibimos nuestra manifestación de pesar á don Marcelo Brenes, señora y demás familia doliente.

Vapores en puerto Limón

22 de mayo.—A las 12 y 30 p. m. ancló el vapor inglés Zent, procedente de Barry, capitán Parsons, pasajeros: H. Hla, señora Lamb y tres niños, señora Rita Davidson; correspondencia 11 sacos.
—A las 6 y 30 a. m. ancló el vapor noruego Hipptite Dumola, procedente de Nueva Orleans, capitán Danulaen y 35 tripulantes.
23 de mayo.—A las 5 p. m. ancló el vapor inglés Parlamina, procedente de Puerto Barrios, capitán Mader y 80 tripulantes, pasajeros: R. Nicholas, J. Smith, E. Matesedca, D. Helaker, D. Zúñiga, O. Powers. Carga general, correspondencia 87 sacos.
24 de mayo.—A las 2 a. m. ancló el vapor noruego Origen, procedente de Oristóbal, capitán Wang y 23 tripulantes.

Compra

Don Víctor Ross y don Jorge Hincapié compraron ayer el establecimiento "La Maguola".

Temblores

Registrados en el Observatorio LIA 24
A las 12 y 30 a. m. temblor inapreciable. Dirección ONE á ESE. Intensidad I á II.
A las 2 y 16 a. m. temblor de 2 segundos de duración. Dirección ONO á ESE. Intensidad I á II.
A las 11 y 20 a. m. temblor de 5 segundos de duración. Dirección ONO á ESE. Intensidad I II.
A las 2 y 54 p. m.—Inapreciable. Intensidad I. Dirección NNO á SSE.

Renuncia

El señor don Camilo Durán Bueno, actual Registrador General del Estado Civil, presentó ayer su renuncia formal de ese cargo, que venía desempeñando por espacio de quince años, á satisfacción general.

CRONICA

Riase Ud. de la crisis
Mientras encomiendo sus trabajos á la Imprenta del Comercio, sus negocios se aumentarán facilitándose sus operaciones. Un bonito aviso de su establecimiento hecho con el primor que sabe hacerlo la nueva Imprenta del Comercio, le llevará más clientela. No lo dude.

Las Emulsiones
con creosota y guayacol son en general perjudiciales.—Declaro que, en mi concepto y comprobado por muchos experimentos, las emulsiones con creosota y guayacol son en general perjudiciales, y en los casos de tuberculosis que requieren de un agente antiséptico como la creosota prefero administrar esta substancia por la vía hipodérmica, ó rectal, y nunca por la digestiva, para evitar los trastornos gástricos y la inflamación del estómago que generalmente causa el uso de esas drogas, cuyos trastornos deben evitarse en todo enfermo, especialmente en los tuberculosos, en los que es muy necesario mantener en buen orden el estómago.
Como preparación de aceite de hígado de bacalao prefiero la Emulsión de Scott y Bowas de New York.—Doctor Miguel Mendizábal, Orizaba, Ver. México.

Negocios VOTADOS POR LA CORTE

La Sala Segunda de Apelaciones falló en los procesos siguientes:
Aprobó el sobrelamiento dictado por el Juez 2º del Crimen de San José en la sumaria para averiguar como resultó herido Pedro Sánchez Zárate, en Las Mulás, Santa Ana.
—Confirmó el sobrelamiento decretado por el Juez 1º del Crimen de San José, en la sumaria para averiguar si se cometió el delito de estafa en daño de la Junta de Educación de La Pita y Llano Grande de Puriscal.
—Aprobó el sobrelamiento definitivo dictado por el Juez del Crimen de Limón, en favor de José Ponceano Benjaramo Garro Boza, indiciado en el delito de lesiones á Teodoro Varela Zamora, hecho ocurrido en La Germánica.
—Confirmó el sobrelamiento pronunciado por el juez del Crimen de

Aljuela en la sumaria para averiguar si Bernardo Rodríguez Molina cometió el delito de rapto de la joven Adela Ferrnández Alvarado.

—Aprobó el sobrelamiento dictado por el juez del Crimen de Heredia, en la sumaria para averiguar como se cometió el delito de estafa en perjuicio de Cirilo Salas Salas, en San Pablo.
—Confirmó el sobrelamiento decretado por el Juez Primero del Crimen de San José, en la sumaria para averiguar si Pedro Mora O. cometió el delito de amenazas de atentado en daño de Pedro Barboza Díaz.

—Aprobó el sobrelamiento dictado por el Juez del Crimen de Alajuela, en la sumaria para averiguar el delito de hurto ocurrido en Grecia en perjuicio de José Espinosa Hidalgo.
—Se enjuició á David Zúñiga Saucha, indiciado en la fabricación de aguardiente, en Los Angeles de San Ramón.
—Se sobreyó en la sumaria para averiguar si Aquilina Ulate Arrieta vendió aguardiente sin patente en Alajuela.
—Se enjuició á Pedro Solano Calderón, por fabricación de aguardiente á orillas del Río Reventazón, jurisdicción de Tucurrique.
Jugado de lo Concencioso.—Se sobreyó en la sumaria para averiguar cómo ocurrió un incendio que destruyó varias mercaderías en un carro del Ferrocarril al Pacífico, en la estación de San Antonio de Belén.

Victimas del terremoto de Cartago

"La Prensa Libre" de anoche, trae la siguiente lista de personas que perecieron en el terremoto de Cartago y que hasta la hora se sepa.
Lustenia Casal, Manuel Corrales, (alumno de los salesianos), Francisca de Cubero, Francisca Cantillo, (arrabal), Miguel Chino?, María Calderón, Carlos Casamaño, Mercedes Céspedes, Esperanza Coto, Rafael Escalante, Hernán Echeverría, Elena Fonseca, Ismael Granados, Rafael Gutiérrez, Sara Pérez de Pupo, Anita Garita, Ramón García, Miguel Angel Garro, Luciano Garita, (Tierra Blanca), Juan Hernández, Amalia Jauvert, María Joaquina Iglesias de Sancho.
Manuel Antonio Bonilla, Anita Bravatti, María Isabel Brenes, Olara Brenes, Anita de Barquero, María Teresa Brenes, Emiliano Brenes, Catalina Calderón, Margarita Calderón, Carmen Castro, Lía Castro, Amalia Cuervo.
Ramona Araya, Rafael Angel Abarca, Marcelana Americo, Alberto Alfaro, Juana Acuña, Petra Arrieta, José Alfaro, Alejandro Alvarado Martínez, Justa Arrieta, María Isabel Bonilla, David Logan (presbítero salesiano), Herminia Matarrita, Mercedes Morales, Juana Molina, Eulalia Martínez, Delfina Monge.

Un convoy cae en poder de los revolucionarios. Irías se dirige á Managua

Limón.—Hemos sabido que las cosas están graves para Madriz, pues los revolucionarios se hacen más y más fuertes.
Una alta personalidad vecina de ésta y bien conocedora de lo que sucede, me tiene al tanto de lo que por allí pasa.
El 21 del mes en curso por la tarde le fué sorprendido el ejército de Madriz el convoy de víveres con gran parte de las municiones capturado por los revolucionarios, quienes tienen en su poder todo cuanto venía para refuerzo de los madricistas.
Es posible que empiece la batalla dentro de poco, de la cual no han avisado todavía.
Para el General Irías no está muy buena la situación; va con rumbo á Managua y se cree que esto es de alguna gravedad para Madriz.
Es posible que no haya batalla, las cosas cambiarán de un modo favorable para la revolución.—Corresponsal.

Cuadro horroroso Una nube de fuego

Santa Ana, 24 de mayo.—Don Vicente Monestel y otros vecinos de Río de Oro de este cantón, cuyo dicho merece crédito, dan razón de haber observado en la noche del 4 del mes en curso un espectáculo horroroso é imponente.
Hacia la parte Sur del Río de Oro, lado de la cordillera, vieron una nube grande de fuego que salía como de las montañas, culminando con su luz al parecer roja, todo el barrio completamente y venía en dirección á lo poblado.
Los vecinos, al presenciar el espectáculo, nunca visto por ellos, se llenaron de terror; unos huían y otros se arrojaban implorando la misericordia divina. La aterrorizada noticia no la había comunicado antes por encontrarme ausente de aquí.—Corresponsal.

La cuestion del dia Limites con Panamá. Afanes legislativos

Los señores diputados indudablemente quieren ilustrar bien su criterio en la cuestión de límites con Panamá antes de emitir voto decisivo en la convención firmada en Washington que somete ese importante asunto al arbitraje del jefe de la Corte Federal de la poderosa República norteamericana.

No contenta nuestra Cámara con la documentación visible del negocio, quiso oír al ex Ministro de Relaciones Exteriores señor Fernández Guardia, quien dos días antes de renunciar la Cartera á su cargo, bajó al salón del Congreso y en bien condensado discurso explicó el estado de la cuestión haciendo resaltar los hechos principales y los motivos por los cuales se había llevado á cabo la convención.

Llega el asunto á tercer debate y los conscriptos padres de la Patria quieren más luces y se resuelve llamar á don Luis Anderson, que como delegado de Costa Rica, firmó la convención, á fin de que ese caballero ilustre el criterio de la representación nacional y ponga de relieve el estado de la cuestión.

Varios días lleva el señor Anderson de estar virtiendo el inagotable acopio de sus luces sobre la moltera de los diputados, y aunque las sesiones son secretas, se nos dice que el asunto ha sido ilustrado hasta en sus menores detalles históricos, diplomáticos, económicos, jurídicos, geográficos etc. etc.

Parece que ayer hubo réplica que y

el negocio aun discute, como diría e jovial oficial mayor de la Legislativa.
Como el asunto se ha tratado á puerta cerrada, este gacetillero se halla á oscuras, en tinieblas, para poder decir algo con alguna autoridad.

No obstante eso, ayer tarde nos propusimos abordar á un diputado que con cara de mororra salió de la sesión y dirigiéndonos á él le preguntamos: —¿Qué opina Ud. de la convención de arbitraje con Panamá?

Después de un prolongado bostezo nos contestó en tono vacilante:

—A decir verdad, yo todavía no tengo juicio formado y abrigo mis dudas, aunque un compañero me acaba de decir que el asunto no tiene vuelta de hoja, puesto que el tío Sam quiere arreglar nuestros límites con su pupila y lo quiere arreglar teniendo á la vista el fallo Loubet, aquel bendito fallo que nos partió por el eje.

—De suerte, señor representante, que este asunto es la misma mica con el mismo rabo y que nos lloverá sobre mojado?

—Yo no lo sé, pero lea la convención al revés y al derecho, póngala en prensa y sáquele el jugo que pueda. Y no me haga más preguntas, pues le repito, yo no tengo formado juicio, estoy vacilante y no querría lanzar opiniones ligeras en asunto de tanta magnitud y trascendencia.

Por hoy, lector, eso es lo que hemos podido recoger.—TÓRTOLO

la autoridad de San Ignacio, lo que enfadó al negro.

Una noche de la semana pasada, cuando Arias y su familia dormían en el rancho que habitaban llegó el negro, cortó el mecate que amarraba la puerta, entró y asestó tres puñaladas á Arias dejándolo muerto.

Cometido el crimen, el asesino huyó tomando la costa con dirección á Chiriquí.

El Alcalde de Aserrí no se constituyó en el lugar del suceso por el hecho de habersele dado aviso tres días después de sepultado el cadáver.

Conveniente es que el Gobierno establezca una Agencia Principal de Policía en Pirris, pues en atención á la distancia que existe entre la población más cercana, San Ignacio de Aserrí y á los difíciles medios de comunicación rápida, resulta que cuando la justicia tiene conocimiento del caso, los delincuentes ya se han fugado.

Falsedad de algunos cablegramas

El periódico denominado "Gil Blas" que se edita en la ciudad de Méjico, ha llegado por medio de su buen servicio de información á un importante descubrimiento.

Es el caso que un periodista mexicano hizo viaje á New York para averiguar si ciertos cablegramas habían sido realmente despachados de la Agencia matriz de la Prensa Asociada de aquella ciudad. Confrontados los cablegramas y su numeración, resulta que no son originarios de aquella Agencia ni aún conocidos, de donde se ha descubierto que el señor W. C. Prant, agente en México de la Prensa Asociada de New York, fué sobornado por el ex Ministro Castro, de Zelaya, pagándole sumas de dinero para que inventara noticias. Muchas de éstas eran contra Guatemala, como procedentes de Nueva York, que aparecían en periódicos como "La Iberia" y otras de igual clase y que reproducían sus congéneres de otras partes.
Así es como se llega á la verdad.

Pésame

Aunque tarde, lo enviamos muy sincero á don y Apoloniano Mata y demás familia, por la muerte de su señor padre don Francisco Mata, uno de las víctimas del terremoto ocurrido en Cartago el 4 del corriente.

En "Everybody's Newstand" se puede comprar El Noticiero y demás revistas del día. Limón, Siquirres, Cartago y San José.—Marshall y Mc Guinness.

Para la reconstrucción

La Compañía del Ferrocarril al Atlántico, con el objeto de ayudar á las reconstrucciones de las poblaciones dañadas con motivo de los recientes movimientos terrestres, ha concedido por un periodo de seis meses, una rebaja en el transporte de materiales con ese objeto.
Aplaudimos la medida y recomendamos la lectura de un aviso de la Empresa que trata sobre el asunto, el cual aparece en la primera página de este diario.

IMPRENTA

DEL COMERCIO LA MAS NUEVA DEL PAIS

Los precios convienen — Los trabajos admiran

